



SEMBLANZA

Semblanza del Dr. Pedro Luna Pérez

Portrait of Dr. Pedro Luna Pérez

“No creo que haya otra cualidad tan esencial para el éxito de cualquier tipo, que la perseverancia. Supera a casi todo, incluso a la naturaleza”

John D. Rockefeller

Con motivo del XV Congreso Nacional e Internacional de la Sociedad Médica Oncológica, Siglo XXI, del Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional, Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), que se efectuó del 21 al 24 de agosto del año en curso, en la ceremonia de inauguración, realizada el miércoles 21 a las 20:00 horas en el Salón Veracruz del Hotel Galería Boca del Río Plaza, en Boca de Río, Veracruz, se llevó a cabo un justo reconocimiento a uno de los más distinguidos cirujanos oncólogos de esa institución, el Dr. Pedro Luna Pérez (fig. 1).

El Dr. Francisco Javier Ochoa Carrillo, Vicepresidente del Consejo Mexicano de Oncología, con la honrosa representación de la Dra. Guadalupe Cervantes Sánchez, Presidenta del mismo organismo, asistió y se le confirió la responsabilidad de presentar la semblanza del homenajeado quien expresó:

“Agradezco la honrosa y gentil invitación que me hizo en su momento, el Comité organizador de este evento, para que realizara la semblanza de un conocido y prestigiado cirujano oncólogo, maestro, líder en su campo, comprometido profesional, institucional, pero sobre todo amigo, el Dr. Pedro Luna Pérez”.

El Dr. Luna, nace un 27 de abril de 1953 en el Puerto de Tampico, Tamaulipas, México; es hijo del Sr. Pedro Luna Cervantes, comerciante y ganadero ya finado y de la Sra. Estela Pérez Calderón, querida ama de casa.

Los estudios elementales los realizó en su ciudad natal, egresando de la carrera de Médico Cirujano en la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Tamaulipas, 1977. El internado de pregrado lo desarrolló en la CHT1, del IMSS en Ciudad Madero, Tamaulipas. El servicio social le tocó llevarlo a cabo en Villa González, Tamaulipas.

En la ciudad de Monterrey, N.L., hace su internado rotatorio de posgrado, así como la residencia en Cirugía General en el Hospital General N° 21 del IMSS.

Debido a sus vivencias durante su residencia de Cirugía General, decide formarse como cirujano oncólogo, por lo que viaja a la ciudad de México y es aceptado en el Hospital de Oncología del Centro Médico Nacional del IMSS, permaneciendo desde el 1° de marzo de 1980 al 28 de febrero de 1983, año en que finaliza su capacitación.

Debido a su entusiasmo, capacidad de trabajo y disciplina, es admitido como médico adscrito en la propia Institución donde se formó en la Oncología.

Caracterizado por ser una persona con un gran espíritu de superación, y apasionándole desde entonces el área de colon y recto, consigue realizar un *Fellow* en Cirugía Oncológica, en Roswell Park Cancer Institute, Buffalo N.Y., USA, del 1° de marzo de 1988 al 22 de diciembre de 1989.

Regresa a México, para reintegrarse a las actividades de investigación docencia y asistencia, en donde gracias a su formación, perseverancia y definición, se desarrolla en el campo del cáncer colorrectal, llegando a ocupar la Jefatura de dicho Servicio a partir de 1995. En base a su trayectoria, llegó a ser el jefe de la División de Cirugía.

Al concentrar su interés en un área poco desarrollada en México, él se convierte en el pionero en el campo, llegando

* Autor para correspondencia: Av. San Fernando N° 22, Colonia Sección XVI, Delegación Tlalpan, C.P. 14080, México D.F., México. Teléfonos: (55) 5568 5013, (55) 5652 9395. Correo electrónico: ochoacarrillo@prodigy.net.mx



Figura 1 Dr. Pedro Luna Pérez.

a ser un líder con reconocido prestigio nacional e internacional.

Gracias también a su disciplina y constancia, genera 70 publicaciones en revistas de arbitraje, nacionales y las más en el extranjero, entre las que destacan: *Diseases of the Colon and Rectum*; *Annals of Surgical Oncology*; *Clinics of North America Surgical Oncology*; *European Journal of Surgical Oncology*; *Hepatogastroenterology*; entre otras; tiene una larga lista de referencias citadas por sus artículos y ha contribuido con capítulos en libros en más de 7.

Al proyectarse como un profesional con una sólida formación científica, y al haber desarrollado una vasta experiencia, su presencia es constante en los foros nacionales e internacionales del más alto nivel.

Pertenece a varias sociedades médicas de gran prestigio como: *The Society of Surgical Oncology*; Academia Mexicana de Cirugía; *International Society of Surgery*; *Roswell Park Surgical Society*; Sociedad Mexicana de Oncología; Sociedad de Residentes y Egresados del Hospital de Oncología, Centro Médico Nacional. Es oncólogo certificado por Consejo Mexicano de Oncología, mismo que presidió. Es investigador del Sistema Nacional de Investigadores. CONACYT (Nivel II).

En base también a su trabajo persistente y de gran calidad, desde su formación hasta la fecha, ha sido reconocido su esfuerzo y resultados con diferentes premios, ha sido merecedor de múltiples premios nacionales e internacionales contando con 17 a la fecha destacando los premios: 1) A.H. Robbins 1° año de la escuela de medicina. 2) A.H. Robbins 2° año de la escuela de medicina. 3) Médico distinguido del Hospital de Oncología, Centro Médico Nacional del IMSS, 1986, 1996. 4) Premio "Dr. Guillermo Montaña Islas", 1995, Sociedad Mexicana de Estudios Oncológicos. 5) Reconocimiento a la Actuación Institucional, 1994, Instituto Mexicano del Seguro Social, 23 de octubre 1995. 6) Reconocimiento a la Productividad Científica en el Área Clínica, 1994, Instituto Mexicano del Seguro Social, 27 de octubre 1995. 7) 1° Lugar Investigación Clínica, Asociación

Mexicana de Cirugía General, Cancún, Q. Roo, noviembre de 1969. 8) Reconocimiento a la Actuación Institucional, 1995, Instituto Mexicano del Seguro Social, 16 de julio de 1996. 9) Reconocimiento a la Productividad Científica en el Área Clínica, 1995, Instituto Mexicano del Seguro Social, 26 de Septiembre 1996. 10) Premio BYK 1° Lugar Investigación Clínica, Asociación Mexicana de Cirugía General, Guadalajara, Jal., 16 de noviembre de 1996. 11) Investigador Nacional Nivel II, CONACYT 1997, 1 julio 1997-30 junio 2014. 12) Reconocimiento a la productividad científica en el área clínica, 1996, Instituto Mexicano del Seguro Social, septiembre de 1997. 13) Reconocimiento a la actuación institucional, 1996, Instituto Mexicano del Seguro Social, agosto 1997. 14) Premio Gonzalo Castañeda, 2° lugar, Academia Mexicana de Cirugía, noviembre 1997. 15) Reconocimiento a la actuación institucional, 1998, Instituto Mexicano del Seguro Social, julio 1999. 16) Tercer lugar en investigación quirúrgica clínica, Asociación Mexicana de Cirugía General, noviembre 1999.

En cuanto a su vida personal, siempre ha sido discreto, se casó con María del Rosario Merlos Sánchez, de Zitácuaro, Mich., Enfermera Sanitarista Epidemióloga, compañera de todas las batallas, quien en conjunto con Pedro procrearon 2 hijos, hoy su mayor orgullo: Pedro, actualmente Médico Cirujano y residente del 2° año de la especialidad de Cirugía General en el Centro Médico Nacional, IMSS; Pablo, Veterinario, quien se dedica al ganado. Ambos, sus 2 grandes pasiones. Es un marido ejemplar y un padre generoso, le gusta lo simple, lo familiar y su gran entretenimiento es regresar a sus raíces, Tampico en donde disfruta de la ganadería y se apasiona con el laboratorio, con la gran experiencia en el campo de la transferencia de los embriones.

En la vida siempre hay alguien que a uno lo toca y puede cambiar el curso de su vida, sin percatarse; en el caso de Pedro, ha tenido la fortuna de encontrarse con varias personas, entre ellas reconoce además de su esposa: al maestro Francisco Tenorio González, líder de la Ginecología Oncológica, quien con su afecto y disciplina por el trabajo orientaron a nuestro homenajeado por el camino de la constancia; Lemuel Herrera, médico mexicano fuera de serie en su inquietud intelectual y académica, líder mundial en cáncer de colon y poliposis, quien lo sedujo al mundo del rigorismo científico, la investigación y la responsabilidad del saber cuestionar y generar nuevas experiencias para ser un mejor cirujano oncólogo; Dr. Nicolás Petrelli, otro de los líderes mundiales incuestionables de la Oncología, quien le estimuló en el campo quirúrgico científico.

Qué decir del Dr. Sergio Arturo Rodríguez Cuevas, destacado médico mexicano quien no sólo fue su mentor sino su amigo.

En conclusión, que se puede decir de Pedro:

Es el hombre serio, austero, responsable, trabajador, exigente, pero respetuoso, siempre alerta con un espíritu crítico, siempre propositivo, entusiasta, quien ha sabido compartir sus conocimientos y sin quererlo, ha creado toda una escuela de la Oncología Mexicana.

Enhorabuena por este merecido reconocimiento de sus colegas y la institución a la que se ha dado irrestrictamente.

Dr. Francisco Javier Ochoa-Carrillo*
Cirujano Oncólogo, Instituto Nacional de Cancerología,
México D.F., México